

長崎大学の ユコガ 知りたい！

特集 | 誌上オープンキャンパス

普段はなかなか公開されない講義や実習現場、
関係者以外立ち入り禁止の研究拠点、
個性豊かな教授陣に話題のサークル、
知られざる長崎大学の一端をご紹介します！

All the things I wanna know about Nagasaki University

Nagasaki University

のぞいてみよう
キャンパス
おもしろ授業！

片付けちゃうと、
次に探すときわから
なくなるんですよ！

武藤研究室

いかにもコミックに描かれている大学の研究室のような武藤鉄司先生（環境科学部）の研究室。山積みされたヘルメットは伊王島などで行う地質調査用、たくさんのペットボトルも砂を入れる実験道具です。地理学、地質学が専門の先生は、巨大な水槽を使って川やデルタを造る実験を行っています。高校に比べ、専門分野に特化して教育する大学は、個性的な先生方もいっぱい。研究室はそこに学ぶ学生だけが足を踏み入れられる、ワンダーランドです。

先端計算研究センター
スーパー
コンピューター
濱田 剛先生

デメリットよりメリットに注目。アイデア次第で世界を狙えます!



「計算速度はもちろん大事。でも一般企業でも買えるような安さと省エネ、つまりエコなスパコンこそ、世界中で求められているのです」。——国際的に権威のあるゴードン・ベル賞を2度受賞、昨年はエネルギー効率の世界ランキング第3位（国内1位）をなしとげた「DEGIMA」は、濱田先生が中心となった研究センターで作られました。「人のやらない研究をやる、それが学者の存在意義です。高校生には、地方にいるからこそできることもあるという事実に気づいてほしい。僕のところに来たら、理屈の前に手を動かして組み立てさせる。卒業するころにはコンピューターを作ることができます」。

（関連記事CHOH028号に掲載）



かつての4分の1のエネルギーで動く新しい「DEGIMA」は、宇宙工学や医療など、様々な分野の計算に活用され、文教キャンパスで24時間フル稼働。



見
学させてもらったのは、歯にかぶせる冠を作る冠橋義歯学実習。小グループに分かれ、それぞれに先生が付いています。新しくなった診療室の各ブースでも先生の背後に控えて学ぶ実習生が。歯学の場合、歯科治療だけでなく全身の医学や技工の分野など幅広く学ぶため、毎日のように実習につぐ実習。それも学生六、七人に先

生が二人付いて、超少人数制で鍛え上ります。「手先が少々不器用でも、訓練次第で大丈夫ですよ」と村田比呂司先生。国立大には歯学部が少ないため、県外からの学生も多いとか。小守紗也華さんもその一人。「子どもの頃から手先を使う作業が好きでした。授業がどんどん難しくなるので大変ですが、将来は大学で研究、臨床に励みたいです」。

蝶を加熱して溶かし、型を造ります。金属や高分子などの新素材が増え、講義内容も進化しているそう。



学生6人に先生が2人!

模型実習
歯学部



グループに分かれていっせいに実習。このほか離島歯科医療や東洋医学を学ぶカリキュラムも。



海洋科学が専門ですが、いろんな分野の調査をお手伝いできるのが面白いですよ。鯨にも出会います。



当たり前ですが、網の中の魚はごちゃまぜ。これをしっかりと分類して箱詰めしていきます。



昨年の東日本大震災の折、いち早く救援物資を運んだ長崎丸。

朝
はラジオ体操に始まり、デッキブラシで甲板掃除、食事の配膳&後片づけ、四時間三交代で見張りをしながら、ある時は水質測定、またある時はトロール漁體驗。水産学部には、長崎丸と鶴洋丸という二隻の船があり、学部生は全員乗船実習を行います。卒業し、三等航海士として鶴洋丸の運航にあたっている山田弥知さん曰く「最初の実習は海が荒れて、



山田弥知さん曰く「最初の実習は海が荒れて、

身に付ける。仲間を守ることが自分の身を守ることになるというのを、体で覚えていきます」と阪倉良孝先生。遠くは釜山ともあるとか。やつぱり、揺れますよね？「揺れない船はありません（きっと）。」昨年水産学部を卒業し、三等航海士として鶴洋丸の運航にあたっている山田弥知さん曰く「最初の実習は海が荒れて、

すごく酔いました。でも、すぐ慣れます。一度出航すると、例えば故障があれば自分たちで直すなど、自己完結の世界が魅力ですね。今も陸にいるより海が好きです」と、これまでたきっぱり。

揺れない船はない！

乗船実習
水産学部



薬学部

創薬センター
植田弘師先生良い薬ができるば、地
球上のみんなが幸せ
になれます。正式には「感染症・放射線
障害を中心とする下村脩博士
ノーベル化学賞顕彰記念創薬
拠点」。その拠点長が植田先生。

これまで企業だけで行わ
れていた創薬を、東京大学で
作られた国の大化合物ライブラリ
ーを活用して大学独自でやっ
ていこうという国家プロジェクト
です。長大は京大や九大とともに
六つの創薬拠点の大学の
一つに選ばれ、感染症と放射
線障害のほか神経疾患など
を中心とした創薬研究を行って
います。長崎大学創薬拠点では、
20万もの化合物を多種の最新
鋭口ボットを使って一斉に測定し、
一方でコンピューターを使って
よりすぐれた薬をデザインする
などの最先端創薬研究を行っ
ています。こうして発見した化
合物は大学の先端創薬イノベ
ーションセンターの協力を得て、
臨床試験への道筋を探ること
になります」。



384の化合物の効果を一度に調べるために
使う精密ロボットは「自動たこ焼き器みたい
なものですが、気が利いているのは生地をは
み出さずに注入できる、すぐれものだとい
うことです」と、何ともわかり易い!



こちらは1年生の学
校検査。実習生は後
ろから写真撮る
のが精一杯だけれど、
校長先生はさすがに
ペテラン。「赤い
ほっぺの校長先生
だよ♪」で子どもの
心をワシ掴み!

子どもがつぶり 四つに組む

教育実習 教育学部

内山綾香さん



教 育学部の朝は、五
月と九月が特に
早い数週間の教育実習
のため、学生が大学から
徒歩十五分の附属の幼稚
園や小学校、中学校へ通
う光景が繰り広げられます。
実習十日目。「みんな、
ここまでは余裕だよね」「あ、
そのやり方いいと思う」。
お姉さんのように語りか
ける実習生の内山綾香

さんでは余裕だよね」「あ、
そのやり方いいと思う」。
お姉さんのように語りか
ける実習生の内山綾香
さん。たちが自分で答えを
聞くと「うーん……子ど
もたちが自分で答えを
引き出さないといけない
のに、待てない場面があ
ります」と言。子ども
の目をしっかりと見据え
て話す、名前を覚える。小
さい子が相手の場合、腰
をかがめてひざをつくので、
慣れない筋肉痛に。基
本動作は、実習現場に身
を置いて初めて身に付く。
「小学校、中学校、幼稚園、
そして特別支援学校の実
習で、子どもたちや先生
たちと接しながら、実践
的な経験を積みます。複
数の教員免許を目指す
教育学部数理情報を教える
平岡賢治先生。

障 害があることで
日常動作が不便
なとき、動作を補うのが
自助具。「ほら、テレビの
深夜番組にあるでしょ?
『ちょい足し』。それと同
じですね」と作業療法学
の東登志夫先生。この日
の授業は、さまざまなお
道具の本物を見て触って、
簡単な物を実際に作って
みようといったものでした。

実家の祖母の存在が
学びの動機です。ま
ずは患者さんをよく観
察して信頼関係を築く
ことが大事なんですね。
花田綾香さん



自助具も自分で 作っちゃう!

作業療法学講義 保健学科

持ちやすい食器や固
定されたまな板、靴下
を履くための自助具など、
さまざま。この日は輪ゴ
ムと割り箸でカンタン
箸を作りました。



大迫力、 ジオの底 チカラ

雲仙普賢岳 巡検 環境科学部

開 通したばかりの
普賢岳の新登山
ルートを、実際に歩いて見
てみよう――。

地震と自然災害が専
門の馬越孝道先生は、普
賢岳噴火の際も、九大の
太田一也先生と一緒に何
度も現地に赴いた方。そ
して今回巡検に参加した
三年生の多くが、噴火災
害の起きた二十九九年生
まれ。

早朝集合の疲れも見せず、
満開のミヤマキリシマの間
を軽々とすり抜けながら
登る学生たち。四一五〇
〇〇年前に噴火したと
きに溶岩が冷えて固まつ
まれば。

普賢岳の新登山
ルートを、実際に歩いて見
てみよう――。

地震と自然災害が専
門の馬越孝道先生は、普
賢岳噴火の際も、九大の
太田一也先生と一緒に何
度も現地に赴いた方。そ
して今回巡検に参加した
三年生の多くが、噴火災
害の起きた二十九九年生
まれ。

「今回の目的は雲仙の生
物の撮影だったけど、あ
まりのしんどさに、後半
は手ぶれで写真が撮れな
かった」という小園淳平
くん。「蚕の卵の冷却に
使うなど二つの風穴が活
用されてきたことを知り、
また平成新山を間近に
眺めながら、全員普賢岳
登頂に成功しました。



医学部
幹細胞
生物学研究
李 桃生先生

長崎は猫が多いですが、
僕の興味はその猫が天
敵のネズミ。
動物実験は
欠かせませんから。



「ほら、これが骨髄幹細胞。揺らしたらダメですよ。自分の子どものように愛情こめて扱えればしっかり育ちます」。酸素濃度の違う特殊なインキュベータ(培養庫)から、そっとシャーレを取り出す李先生。幹細胞の再生医療をキーワードに、放射線障害や臓器再生、がん治療などに関する研究を進めています。

「学部講義も持っていますが、すべて日本語。学生には、私の日本語を褒めるより批判してくれ、と言ってます。でないとレベルアップにならない」。毎日、誰よりも早く来て実験の日々。中国から来日した15年前は日本語力ゼロだったなんて信じられないほどの会話力ですが、それも努力のたまものなんですね。



東日本大震災以降、放射線の健康への影響など、先生の研究テーマは広がりました。

経済学部というと
座学中心と思われがちだが、さにあらず。

印刷会社やホテル、ベンチャー企業に出向き、聞き取り調査をし、課題の解決策を探るなど、アクティブなプログラムもあるのです。

この日は、村田嘉弘先生によるマーケティングリサーチの実習で、大学生協の売店の改善を考え立ちながら学んでいきます。

「値付けは、端数を切り捨てた方がレジのスピードアップ化につながるのでは?」

「弁当半額のときの貼り紙はもっと派手にしては?」と店長に提言する学生も。経営者目線にも立ちながら学んでいきます。



経渓学部の外国人教員は5名います。写真はインド出身のバヌ先生による国際経済学の講義。留学生も日本人学生も一緒に学びます。もちろん英語ですが、図や表を多用するので理解しやすいとか。

学生に人気のPBL(実践体験型ゼミ)の様子。昨年、このチームは水質浄化の会社で学び、半年かけて改善アイデアを練り上げました。協力してくれる民間企業も年々増えているのだそうです。



店長の解説を熱心に聞く藤謙史郎くんは、コンビニバイトの経験あり。PRの手法など、積極的に提案していました。

使える、役に立つ 経済学

マーケティング、国際経済学、PBL



経

済学部

座学

中心

と思わ

れがちだ

が、さに

あらず。

印刷会社

やホテル、

ベンチ

ャー企

業に

出向

き、聞

き取

り調

査を

し、課

題の解

決策を

探るなど、アク

テ

ィブな

プロ

グラムも

あるの

です。

次世代 エネルギーは 僕らが開発する!

応用物理化学研究室 工学部



青野慎太郎さん

佐々木裕子さん

リチウム電池の材料
の性能を測っています。

田淵光さん

たなエネルギー
システムの開発は、
今や世界の緊急課題。長
崎大学でも重点研究課
題として、次世代エネル
ギー開発に取り組んでい
ます。電気自動車などに
使われるリチウム電池の
性能を様々な条件下で測
ついくなど、作業は地道
なものばかり。この日も、
複雑な実験機械や液体
窒素の保存容器が並ぶ研
究室の中で、熱心に目盛
りをにらみながら操作作
っている学生たちがいました。
森口勇先生にとっても大
切な助手たち。



「努力のかいあって、新し
いリチウムイオン二次電

池の材料や、優れた特性
のナノ構造材料の開発など、
一定の成果をあげています。
今後は、CO₂を効率よ
く有用なエネルギー物質
に変換するシステムなど、
新しい技術開発にチャレ
ンジしていきますよ」と、
森口先生。

「あ、それ、つい先日N
HKでも特集してました!
まさに最先端を走ってる
んですね。」



奇妙な形のガラス管が組み
合わせられた実験器具。取
り扱い方を覚えるだけで大
変そう。

仕事と家庭を両
立できる研究者
になりたいです!

